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TURISMO E RIPARTENZA
DOPO L’ANNUNCIO DEL GOVERNO

ACCOGLIENZA E AMBIENTE
Canadà (Federalberghi Vulture): vedrei una
premialità virtuosa per trasformare le strutture
alberghiere in esperienza ecologica sostenibile

Superbonus 110% alberghi
plaudono Puglia e Basilicata
Caizzi (Federalberghi): uno strumento per rivitalizzare il settore

MASSIMO BRANCATI

l Superbonus 110%, il Governo
orientato a fare marcia indietro
sull’esclusione delle strutture alber-
ghiere. È bastato l’annuncio del mi-
nistro del Turismo Massimo Gara-
vaglia di destinare 1,8 miliardi di euro
al settore per riaccendere aspettative e
speranze dei titolari degli alberghi in
Puglia e Basilicata, reduci da un anno
e mezzo di paralisi totale a causa
dell’emergenza Covid. Un patrimonio
ricettivo piuttosto datato e che neces-
siterebbe di interventi di ammoder-
namento per non essere tagliati fuori
da un mercato turistico orientato su
standard sempre più elevati. Il Con-
siglio dei ministri, mettendo a punto la
misura che finanzia la riqualificazio-
ne ambientale e antisismica degli edi-
fici, aveva lasciato fuori proprio gli
albergatori scatenando la dura reazio-
ne degli operatori del settore. Il mi-
nistro Garavaglia intende aggiustare

il tiro. Francesco Caizzi, presidente
di Federalberghi Puglia, si era fatto
portavoce del malcontento dell’intera
categoria di fronte allo stop del Su-
perbonus per gli alberghi: «A noi han-
no negato anche la misura al sostegno
bancario con allungamento dei mutui
e interventi efficaci per gli impieghi
stagionali. Nel nostro settore – spiega
Caizzi - i costi fissi sono elevatissimi e
l’incidenza del peso immobiliare sui
bilanci è altrettanto importante, per-
tanto si avrebbe bisogno di operazioni
finanziarie non meno lunghe di 33 an-
ni per non avere un disallineamento.
Voglio anche ricordare che per gli al-
berghi ancora chiusi per mancanza di
clienti, come nelle città d’arte, sussiste
l’impossibilità di far fronte anche alla
sola quota interessi su tutti i finan-
ziamenti a partire da luglio. Sarebbe
necessario, pertanto, un provvedi-
mento ad hoc per evitare sicuri fal-
limenti a raffica». L’annuncio di Ga-
ravaglia viene accolto con cauto ot-

timismo: «Mi auguro che si vada fino
in fondo. Tenerci fuori significa con-
tribuire ad affossare il comparto. Il
Superbonus – conclude Caizzi - è uno
strumento per rivitalizzare il settore.
Per noi può essere una spinta per la
ripartenza dopo un anno e mezzo di
blocco».

La misura è molto attesa dagli al-
bergatori lucani anche per il rispar-
mio energetico. Michele Tropiano,
presidente Federalberghi Potenza,
mostra le bollette Enel e di fornitura
gas del suo albergo: una media di 11
mila euro a bimestre per energia elet-
trica e di 8 mila euro per il gas. «Sa-
rebbero sufficienti questi esempi che
di recente come Federalberghi abbia-
mo diffuso per denunciare i pesanti
costi energetici specie in aree come la
Val d’Agri ancora prive di rete di gas
metano – afferma Tropiano – per te-
stimoniare il nostro grande interesse
per il Superbonus». A Maratea dove da
anni gli albergatori sono impegnati

per investimenti diretti l’opportunità
è vista in chiave «crescita di qualità
dell’ospitalità». «Ritengo il Superbo-
nus importantissimo. Gli alberghi –
afferma Biagio Salerno, presidente
del Consorzio Turistico Maratea - sono
in continua ristrutturazione sia inno-
vativa che d’ammodernamento tecno-
logico, le esigenze dei fruitori cam-
biano continuamente. Inoltre la forza
di un albergo scaturisce proprio dalla
freschezza strutturale». L’annuncio
del ministro Garavaglia arriva in con-
temporanea con i dati Istat che hanno
certificato nel primo trimestre del 2021
un calo dei fatturati nel settore del
70,8% rispetto allo stesso periodo del
2020. Il Superbonus può essere un aiu-
to a risollevare i conti del settore, ma
non è la panacea di tutti i mali. Sa -
brina Cannas (operatrice di Maratea)
mette le mani avanti: «È uno strumen-
to utile se accompagnato da snellimen-
to e semplificazione, diversamente ri-
sentirebbe delle stesse difficoltà di ap-

plicazione che ha avuto per il settore
dell’edilizia privata. E poi – aggiunge –
ci sono da sciogliere i troppi nodi che
riguardano il cosiddetto condonabile.
Tanti alberghi hanno fatto ricorso ne-
gli anni a variazioni di volume, mo-
difiche strutturali e se persino i gazebo
non diventano condonabili si rischia
di precludere la fruizione del Super-
bonus». Più ottimista Liberato Ca-
nadà, presidente Federalberghi Vul-
ture: «La misura serve anche per fa-
vorire il turismo sostenibile. Non in-
terventi solo per cappotti e infissi o
nuovi impianti per il caldo ed il raf-
frescamento, ma anche mobili, mate-
rassi, servizi di cortesia, tutti certi-
ficati come prodotti che rispettano
l’ambiente, detersivi. Vedrei dunque –
conclude Canadà - una premialità vir-
tuosa per trasformare le strutture al-
berghiere in esperienza ecologica so-
stenibile come un luogo dove un ospite
vive esperienza del cambiamento e
della transizione ecologica».

OSPITALITÀ L’interno di una camera d’albergo
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